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□纪世强 本报记者 刘大泳

25 万公里，从拿起养护工具
那天起，无论严寒还是烈日，他都
在养护的公路上行走。

勤劳、奉献，始终坚守在养路
工这个平凡的岗位上。

坚韧、探索，始终不忘产业工
人肩负的责任和使命。

这就是张春江，中国共产党党
员，佳木斯市公路养护站乳化沥青
车间班长。

1986 年，张春江上班的第一
天，师父对他说了这样一句话：“这
份工作虽然不是惊天动地，但脚下
道路离不开我们。”

“没想过自己能干这么多年养
路工，也见证了公路的发展，我为
这份工作而自豪。”张春江告诉记
者，以前公路养护生产工作条件非
常艰苦，只有拉料的四轮车，铁锹、
镰刀和扫把，养护生产工作全部靠
人工来完成，晴天一身土，雨天一
身泥，夏天一身汗，冬天一身霜。

1999年，张春江接替师父成为
新一任西出口道班班长，在平整道
路、修整路肩、疏通涵管、清理路肩
草等各项工作中，他始终走在前
面。工作中说千万遍，不如弯下腰
去干。

曾经有人劝他，干养护能赚多
少钱，跟我去南方打工吧。张春江
说：“脚下的路更需要我。”他告诉
自己，要像师父一样留在这里，也
要像师父那样成为中国共产党党
员，满怀心中的愿望，他写下了入
党申请书……

2001 年 6 月，在党旗下举起
右拳宣誓的那一刻，张春江从一
个平凡的农村娃成为一名光荣
的中国共产党党员，他一抹激动
的泪水，就转身带着工具，又消
失在公路的尽头……

就像当年的师父带着他成长
一样，现在他同样给全班甚至全站

职工做表率。
一年夏天，连续的暴雨使永安

桥段发生泥石流灾害，近百方的泥
土、碎石和着雨水冲上路面，导致
交通中断。张春江和工友第一时
间赶赴现场，组织车辆机械迅速投
入救灾工作。灾害的复杂程度超
出想象，张春江带领工友们一面清
理淤泥，一面防止二次灾害发生。
他们五人一组从三个作业面一同
清理，近似浆糊的泥水用锹撮不起
来，就用小钢盆舀。碰上大一点的
石头，就用手抠。受伤、中暑，他都
咬牙坚持在一线。这次任务持续
了 5天，看着公路恢复原貌，第一
辆货车从身边驶过时，张春江和工
友心里满是自豪。

2012年张春江调到乳化沥青
车间后，又面临着新的挑战，这是
全新的岗位，需要从头学起。从材
料配比到温度调节，他都像小孩学
走路般一步一步学习。

车间班长一招一式地教他，通
过细心学习和不断实践，他终于掌
握了乳化沥青技术。在乳化车间
当司炉工期间，为保证第一批材料
及时出炉，他每天三四点钟便开始
工作，工友到岗后，就可以直接生
产，节约了预温时间。

几年来，他一直坚持一个批次
的原材料做一次配比实验，他认为
工作就是要精益求精。从前的公
路养护用沥青，需要在现场加工到
130度以上才能使用，经常有工人
在施工中被烫伤，经过他和同事们
的不断试验，把改性乳化沥青应用
到路面灌缝中，常温状态下就可以
使用，既降低了成本，提高了质量，
也解决了热沥青施工过程中给工
人带来的伤害。

36 年的公路养护工作，他亲
眼见证了公路建设的巨大变化，从
上世纪90年代的砂石路、渣油路，
到现在的水泥混凝土路面、沥青混
凝土路面，随着时代的发展，公路
建设提档升级，从颠颠簸簸、尘土
飞扬到现在出行顺畅、风景秀丽。
就像看着自己的孩子在成长一样，
张春江走在自己养护的道路上，满
心欢喜。

人们把公路养路工比作“铺路
石”，在平凡的岗位上闪着光泽，承
受千万斤重压，不为名、不逐利，心
底无私、默默付出。张春江说：“我
能参加党的二十大盛会心情万分
激动，非常自豪。我是来自公路行
业的养路工代表，我想让更多人了
解我们养护工，更加了解公路行
业。” 图片由受访者提供

张春江

36年行走在养护公路上

□陈龙滨 尹栋 本报记者 王晓丹

9月22日，为期4天的全省县（市、区）
人大常委会主任培训班在哈尔滨结束。
这次培训为提高全省人大工作整体合力，
努力推动新时代地方人大工作高质量发
展打下坚实基础。

高度重视 严密组织 夯实思想之基
这是一次恰逢其时的培训。
全省县（市、区）人大常委会换届后，

部分人大常委会主任是初到人大工作的
“新兵”。为确保新一届县（市、区）人大工
作开好局、起好步，提升谋划和推动人大
工作水平，省人大常委会党组决定举办县
（市、区）人大常委会主任培训班。这是十
三届省人大常委会履职以来组织的一次
重要培训，也是对新一届县（市、区）人大
常委会主任的第一次培训。54名来自全
省县（市、区）的人大常委会主任或副主任
参加了培训。此次培训，是深入贯彻落实
中央及省委人大工作会议精神的重要举
措，是贯彻落实省委和省人大常委会党组

“能力作风建设年”工作要求的实际步骤，
对推动地方人大工作高质量发展将发挥
积极作用。

十三届省人大常委会党组高度重视
履职培训工作，并将其纳入常委会每年代
表工作计划中。换届以来，先后举办了六
期省人大代表线上和线下培训，为代表依
法履职提供了服务和保障。

学深悟透 融会贯通 提升履职之能
这是一次受益匪浅的培训。
培训是短暂的，收获是充实的。此次

培训，重点是深入学习贯彻习近平法治思
想、习近平总书记关于坚持和完善人民代
表大会制度的重要思想、习近平总书记对
地方人大及其常委会工作的重要指示，围
绕习近平总书记提出“四个机关”定位要
求在全面加强新时代人大工作和建设中
的重大意义，深入贯彻落实省第十三次党
代会精神，学习立法、监督、代表等专业知
识。

培训采取辅导授课与现场教学、集中
交流与分组研讨相结合方式，力求通过培
训解决实际问题。培训中，邀请的专家既
有在省人大常委会机关长期工作过的专
委会老领导，也有省委党校资深教授。授
课内容紧贴人大工作实际，涵盖人大工作
理论与实践，具有很强的思想性、针对性
和启发性，是一场精彩纷呈“干货满满”的

培训。
大家一致认为，通过培训学习，政治

站位得到进一步提高，更加坚定拥护和捍
卫“两个确立”，更加牢固树立“四个意
识”、增强“四个自信”。要立足新时代人
大工作的新定位、新目标，着力打造“四个
机关”，充分发挥人大职能作用，依法行使
职权，推动人大工作不断开创新局面。

笃行实干 奋发有为 答好履职之卷
这是一次充电蓄能的培训。
一堂堂“学与思”的辅导讲授、一场场

“知与行”的现场教学，使大家进一步深化
思想认识、提升能力素质。

此次培训既是一次思想“再充电”，也
是一轮精神“再补钙”，更是一场工作“再
加油”，达到了预期培训效果。

研讨中，大家谈经验、讲做法，思维碰
撞的火花不断迸发。大家一致感到，此次
培训真是一场“及时雨”，化解了工作上遇
到的很多困惑，必须珍惜这难得的学习机
会，扑下身子，抓紧“充电加油”，增强在新
岗位上干好工作的信心和底气。

充电蓄能，是为了更好地再出发，走
好新征程。大家一致表示，做好人大工作
最核心、最重要的就是落细落实习近平新

时代中国特色社会主义思想。要强化理
论武装，第一时间学习习近平总书记最新
重要讲话重要指示批示精神，切实把学习
成果转化为践行“两个维护”的政治自觉、
转化为毫不动摇坚持和完善人民代表大
会制度的坚定信念，增强做好新时代人大
工作的强大内生动力。要深入贯彻落实
中央和省委人大工作会议精神，坚持党的
全面领导，把握人大工作正确方向。要心
怀“国之大者”，围绕中心、服务大局，找准
人大工作切入点和结合点，充分发挥人大
职能作用，确保党中央和省委的决策部署
落到实处。要践行全过程人民民主，紧贴
人民美好生活的呼声期盼，组织开展执法
检查、视察、调研等活动，及时了解人民群
众的所思所想所盼，推动解决人民群众的

“急难愁盼”问题。要全力支持和保障代
表依法履职，扎实推进“双联系”工作，办
好代表议案建议，奋力书写新时代地方人
大工作高质量答卷，以实际行动和优异成
绩迎接党的二十大胜利召开。

学思践悟强本领 踔厉奋发新征程
全省县（市、区）人大常委会主任履职培训综述
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因雪结缘，因雪而聚，因雪而成。
亚布力中国企业家论坛成立于 2001年。

2020年 11月 18日，亚布力中国企业家论坛永
久会址落成，成为亚布力又一地标性建筑。设
计师马岩松在介绍建筑设计整体理念时说：

“白日，建筑犹如雪山的一部分，与其紧紧相
连；夜幕降临后，灯火通明的建筑如同雪地帐
篷，象征着企业家们围绕篝火，交流思想、探讨
企业和创业的未来，展现了亚布力论坛创立的
初心。同时它又似匍匐在大地上的翅膀，喻示
生机勃勃的未来。”

2022年6月11日，龙商总会成立大会在亚
布力举行。在成立大会上亚布力论坛理事长、
龙商总会顾问委员会委员陈东升表示，龙商总
会在全国的商会中有着得天独厚的优势，有亚
布力中国企业家论坛所有的企业家、理事作为
龙商总会的友军力量。

从“中国大众滑雪发祥地”到“中国企业家
论坛永久会址”到“龙商总会成立”。“源自亚布
力，思想改变世界”的精神，正在这片土地绽放
传承……

中国的达沃斯 世界的亚布力

王者之巅

□本报记者 刘欣 孙思琪 杨镭

9月的亚布力滑雪旅游度假区，群山连绵、
秋高气爽。条条雪道蜿蜒伸向山谷深处，呈现
出与冬季不同的景致。乘坐缆车登高望远，整
个度假区的美景尽收眼底。

作为我国设施最先进，条件最优越的雪上
运动场所之一，亚布力滑雪旅游度假区位于北
纬45度滑雪“黄金纬度带”，是我省冬季黄金
旅游线路上的重要节点。这里是中国竞技滑
雪运动的摇篮，是大众滑雪的发祥地，滑雪旅
游从这里走向全国，走进千家万户。今天，它
是游客喜爱的度假胜地，滑雪运动带动着产业
融合、迭代升级，一个新亚布力的故事正从这
里扬帆起航，续写新的传奇。

亚布力拥有着富饶的土地和磅礴的大雪。
自上世纪70年代开始，历经了一代又一代人的
努力，亚布力成为了滑雪爱好者的聚集地。

“这座滑雪场 1976年 2月竣工，当时的名
字叫青云滑雪场，随后成为松花江地区滑雪队
和省滑雪队的训练场地。”亚布力体委滑雪场
企划部经理孙凤堂说。从 1995年调入，他已
在这里工作了近 30年。除了日常工作外，他
还热衷于研究挖掘亚布力滑雪场的历史。

“1980年5月，原省体委接管了滑雪场，并决定
在亚布力张广才岭的大、二、三锅盔山东北坡
建设新的雪道。”

那么，被国家和黑龙江选中，作为国家级
和省级冰雪运动基地的亚布力滑雪场有哪些
自然优势呢？

孙凤堂介绍，高等级滑雪场选址，最难选
的就属高山速降项目的场地。地形上，大锅盔
山落差有 912米，又有山体自然的波浪起伏，
可以形成滑行时的自然跳跃，再加上自然的蜿
蜒山形，正是高山滑雪场地的首选。气候上，
大锅盔山属温带季风性气候，年降雪量在 1米
至 1.5米之间，入冬早，开春融雪速度缓慢，雪
期长，拥有得天独厚的山形地貌和自然条件。

亚布力滑雪场真正质的飞跃，是在 1996
年 2月承办了第三届亚冬会的雪上项目，这是
中国首次成功承办国际雪联雪上项目国际B
级综合赛事，亚布力滑雪场也因此受到大家的
关注。“以此为契机，群众性的旅游滑雪也蓬勃
开展起来，开启了中国旅游滑雪的序幕。”孙凤
堂说。

2016年 3月在亚布力举行的单板滑雪世
锦赛，让亚布力3月“黄金雪季”的名声不胫而
走。在最后进行的U型场地技巧表演赛上，不
少运动员在温暖的初春天气里“赤膊上阵”，激
情燃遍赛场。孙凤堂介绍：“3月份也被称为

‘春雪季’或‘粉雪季’，这个季节的雪质不仅松
软，含水量也大，滑行柔韧度好。同时由于气
温回暖，穿着更为轻薄的衣物滑行在松软的雪
道上，更是发烧友的最爱之处。”

缘起·亚布力之雪

每年雪季一到，天南海北的滑
雪者和游客便开始涌向亚布力。他
们身着不同的雪服，操着不同的口
音，在熟悉的雪道飞驰而下，肆意又
自由……他们之中既有国内外的专
业选手，也有敢于挑战的滑雪发烧
友；既有身体硬朗的老者，也有青春
朝气的孩童……

对于亚布力滑雪发烧友来说，省
滑雪协会副主席姜一海，是个再熟悉
不过的名字。每年的雪季开滑，一直
到雪季结束，在亚布力的各个高难度
雪道上总是看见他的身影。脚踩雪
板，雪杖一扬，动作如行云流水一气

呵成，如果不是亲眼所见，很难相信
这个身手矫健的滑雪者，是已经年过
60的人。

20多年前，姜一海因工作与滑雪
结缘。这期间，他到过不少雪场，却唯
独对亚布力“一见倾心”。“亚布力的滑
雪体验是好玩又好看，这里的雪道多
样，场地里的森林温泉酒店成为游客
们放松身心的好去处。冬季这里的雾
凇景观特别梦幻，神奇美丽仿佛走入
童话世界。”他说，亚布力的雪场极具
挑战性，无论是雪道落差、长度还是雪
质，在国内都是数一数二的，无论是滑
雪发烧友还是旅游者，都能找到适合

自己的游玩项目。
在亚布力滑雪多年，雄奇的锅

盔山、幽静的自然环境、品质一流的
雪道以及热情的滑雪发烧友，引发
了姜一海文学创作的豪情。从 2008
年至今，他已出版 2本诗集，与亚布
力有关的滑雪诗和咏雪诗达 200 多
首。“天下几处雪，唯有这座山。”“世
事苍茫一板雪，人生起伏两杖间。”
这些诗歌，倾注着他对亚布力的热
爱，在滑雪发烧友之间流传，还被厦
门一家冰雪装备制造企业印制在生
产的雪具上，并在国外获得文创大
奖。

天下几处雪 唯有这座山

在这里，你可以选择徒步爬
山，与一路的青松绿草为伴；也可
以乘坐缆车，与自然风光撞个满
怀；下山乘坐旱地滑道，体验一把
速度与激情；夜晚之时，撑上一顶
帐篷，枕着星空浪漫而眠。还可
以去中国最北熊猫馆看看冰墩墩
哈尔滨分墩的风采……2020年，
亚布力带着“冰雪之翼”，在春、
夏、秋三季实现华丽转身，成为我
省首个国家级旅游度假区。一年
四季，时时精彩。

位于三锅盔山的亚布力阳光
度假村国际滑雪场，海拔达 1000
米，地势开阔。今年，雪场着眼雪
季之外的三个季节，利用雪道、缆
车、滑道等现有设备，发展露营、
登山等户外运动和体验项目，备
受游客关注。

雪场总经理和慧杰告诉记
者，去年雪场为了成为省级中小
学生研学实践教育营地，为中小
学生设计开发了培育学生关键
能力和必备品格、多学科融合、
同时满足四季需求的 40 多门研
学实践教育课程、5 条研学精品
线路。这些课程将自然与人文
资源、科技资源转化为教育资
源，开展红色基因传承、绿色生
态文明、蓝色高新科技、金色现
代农业、银色冰雪文化等“五色”
教育，今年暑期以来已陆续推出
多期研学夏令营，市场反响非常
好。

亚布力的美
不止于雪

（上接第一版）通过建立创业担
保贷款“一站式”服务窗口，实行人
社、银行、担保、评估机构协同快办模
式，为自主创业人员快捷发放创业担
保贷款。 2020 年以来，全市社区
（村）创办就业实体 1.1万个，发放创
业担保贷款 1.8亿元，扶持创业 1366
人，带动就业4098人。

带动示范，带出精准帮扶
的“样板”

“车膜贴好了，你看看满意不？”
一丝不苟地忙乎了半天，程乐祺招呼
一旁等待的车主。程乐祺不久前还
是名失业人员，技能专长是汽修美
容。在东安区热电社区工作人员的
帮助下，程乐褀自主创业，主营车衣
改色、玻璃膜、洗车等项目，月均收入

5000元以上，实现了稳定就业。
程乐祺的成功创业，是热电社区

打造“一街一巷两阵地”，通过汽修联
盟示范街、招聘信息宣传巷和创业孵
化、就业培训阵地，多渠道帮扶失业
人员就业的成果。这也得益于牡丹
江市各县（市）区结合辖区人员结构、
区位特点和产业特色，在充分就业社
区建设中推行“一区一品”，第一时间
将岗位信息、培训信息和就业创业政
策送到失业人员手中。

今年以来，全市社区开发就近就
业岗位 10708个，推荐就业 4925人，
全市就业困难人员总数降至 3200
人。按照“一区一品”的建设思路，全
市推选出可复制、可借鉴的“样板”社
区6个，带动了全市充分就业社区建
设的开展。

牡丹江着力打造充分就业社区

（上接第一版）8 月 10 日至 12
日，2022 世界 5G 大会在哈尔滨召
开，华为、奇安信等头部企业以及五
大电信运营商领投龙江数字制造、
数字服务和新型基础设施项目，共
签约项目 226 个，签约额 1031.8 亿
元……

向引进外来战略投资者要发
展，我省着力打造经济发展新引擎，
努力在前沿领域“换道超车”。特别
是今年 5月召开了全省招商引资大
会以来，全省大招商招大商、大引资
引大资的氛围日益浓厚、动能不断
集聚。

“这十年，全省利用外来投资质
效不断提升。2021年全省实际利用
内资 2011.7 亿元，在 2020 年同比增
长 51.3% 的 基 础 上 又 大 幅 增 长
64.7%。今年 1~7 月实际利用内资
1587.1亿元，同比增长 58.8%。十年
间，我省外商投资企业不断发展成
长，成为拉动全省投资增长的重要力
量。累计设立外资企业 1167家，其
中世界 500强企业 16家。”省商务厅
党组书记刘海城介绍。

开放平台集聚效应凸显
2019 年 8 月 30 日，黑龙江自贸

试验区挂牌成立。三年来，黑龙江自
贸试验区累计生成 200余项制度创
新成果，发布 5批 120个省级创新实
践案例，其中“创新中俄跨境集群建
设”案例入选全国最佳实践案例。营
商环境大幅提升，市场主体加速集
聚，外向型经济提速发展，自贸试验
区成为我省向北开放最具吸引力和
集聚力的平台。

以自贸试验区为引领，我省开放
平台建设水平不断跃升。十年间，全
省新批准设立各类开发区 38家，全
省省级以上开发区达到 89家，其中
国家级开发区 11家。2021年，营业
收入千亿级园区达到4个，百亿级园
区达到27个，区内企业达到10万家，
从业人员超过百万人。国家先后新
批准设立哈尔滨新区，哈尔滨综合保
税区，绥芬河—东宁重点开发开放试
验区，哈尔滨、绥芬河、黑河3个跨境
电商综合试验区，哈大齐国家自主创
新示范区，佳木斯国家农业高新技术
产业示范区。口岸建设步伐加快，新
增黑瞎子岛公路口岸、同江铁路口
岸、黑河公路口岸和黑河步行口岸 4
个口岸，目前全省拥有 27个国家一
类口岸，其中边境口岸19个，是全国
第二大口岸集群省份。

龙江“朋友圈”遍及六大洲
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